

Saint François chantre de la création.

Créatures, vision franciscaine.

Saint-François a été nommé par le Pape Jean-Paul II, dans une lettre apostolique du 29 novembre 1979, patron des écologistes. C'est du fait de son rapport simple et joyeux à la **Création**.

L'un des plus beaux textes et des plus connus qui nous sont parvenus de François est le cantique des créatures.

François est un homme du XIII^{ème} siècle. Aussi de son époque il hérite de la cosmologie dominante : la matière est composée de 4 éléments fondamentaux, l'eau, le feu et la terre, au-dessus des cieux se tient Dieu. On ne connaît comme origine du monde que ce qu'en dit le livre de la genèse :

Très-Haut, Puissant et Bon Seigneur, Alléluia !
Louange et gloire à ton honneur, Alléluia !
Car c'est Toi seul qu'il faut louer, Alléluia !
Quel homme pourrait Te nommer ? Alléluia !

Refrain : Alleluia, Alleluia, Alleluia !

(extraits de Genèse 1,1-31 ;2,1-3)

**Au commencement, Dieu créa le ciel et la terre. La terre était informe et vide, les ténèbres étaient au-dessus de l'abîme et le souffle de Dieu planait au-dessus des eaux.*

**Dieu dit : « Que la lumière soit. » Et la lumière fut.*

**Et Dieu dit : « Qu'il y ait des luminaires au firmament du ciel, pour séparer le jour de la nuit ; qu'ils servent de signes pour marquer les fêtes, les jours et les années ; et qu'ils soient, au firmament du ciel, des luminaires pour éclairer la terre. » Et ce fut ainsi.*

**Dieu fit les deux grands luminaires : le plus grand pour régner sur le jour, le plus petit pour régner sur la nuit ; il fit aussi les étoiles.*

**Dieu les plaça au firmament du ciel pour éclairer la terre pour régner sur le jour et sur la nuit, pour séparer la lumière des ténèbres. Et Dieu vit que cela était bon.*

Loué sois-Tu pour le soleil, Alléluia !
pour ce grand frère dans le ciel, Alléluia !
Il éblouit de sa splendeur, Alléluia !
de Toi, il montre la grandeur. Alléluia !

Refrain : Alleluia, Alleluia, Alleluia !



3 Loué sois-Tu pour sœur la lune, Alléluia !
pour les étoiles dans la nue Alléluia !
Précieuses tu les as formées Alléluia !
et scintillantes de beauté. Alléluia ! R/

Refrain : Alleluia, Alleluia, Alleluia !

**Et Dieu dit : « Que les eaux foisonnent d'une profusion d'êtres vivants, et que les oiseaux volent au-dessus de la terre, sous le firmament du ciel. »*

**Dieu créa, selon leur espèce, les grands monstres marins, tous les êtres vivants qui vont et viennent et qui foisonnent dans les eaux, et aussi, selon leur espèce, tous les oiseaux qui volent. Et Dieu vit que cela était bon.*

**Dieu les bénit par ces paroles : "Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez les mers, que les oiseaux se multiplient sur la terre".*

**Et Dieu dit : « Que la terre produise des êtres vivants selon leur espèce, bestiaux, bestioles et bêtes sauvages selon leur espèce. » Et ce fut ainsi*

Loué sois-Tu pour frère vent, Alléluia !
pour le ciel pur, pour tous les temps, Alléluia !
L'eau qui nous vient de Toi, Seigneur, Alléluia !
nous est une humble et chaste sœur. Alléluia !

Refrain : Alleluia, Alleluia, Alleluia !

Loué sois-Tu pour frère feu, Alléluia !
vivant, robuste, glorieux, Alléluia !
La terre en maternelle sœur, Alléluia !
se pare de toutes les fleurs. Alléluia ! R/

**Dieu dit : « Faisons l'homme à notre image, selon notre ressemblance. Qu'il soit le maître des poissons de la mer, des oiseaux du ciel, des bestiaux, de toutes les bêtes sauvages, et de toutes les bestioles qui vont et viennent sur la terre. »*

**Dieu créa l'homme à son image, à l'image de Dieu il le créa, il les créa homme et femme.*

**Dieu les bénit et leur dit : « Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez la terre et soumettez-la. Soyez les maîtres des poissons de la mer, des oiseaux du ciel, et de tous les animaux qui vont et viennent sur la terre. »*

Loué sois-Tu pour qui pardonne, Alléluia !
en ton Amour qui se console, Alléluia !
Heureux les artisans de paix, Alléluia !
par Toi ils seront couronnés, Alléluia !

Refrain : Alleluia, Alleluia, Alleluia !

Loué sois-Tu pour sœur la mort, Alléluia !
en qui reposeront nos corps, Alléluia !
Heureux ceux qui T'auront aimé, Alléluia !
accomplissant ta Volonté, Alléluia ! R/

Refrain : Alleluia, Alleluia, Alleluia !

**Le septième jour, Dieu avait achevé l'œuvre qu'il avait faite. Il se reposa de toute l'œuvre qu'il avait faite.*

**Et Dieu bénit le septième jour : il en fit un jour sacré parce que, ce jour-là, il s'était reposé de toute l'œuvre de création qu'il avait faite.*

Dieu trois fois Saint nous Te louons, Alléluia !
nous Te chantons, nous T'adorons, Alléluia !
Gloire au Père et louange au Fils, Alléluia !
et loué soit le Saint Esprit, Alléluia ! R/

Refrain : Alleluia, Alleluia, Alleluia !

Dieu créé toute choses à partir de rien, « Il vit que tout cela était bon », il a confié le monde créé à l'admiration et à la sollicitude des hommes. Cette cosmologie est fortement marquée par la foi chrétienne. Elle trouve sa source dans l'écriture sainte, en particulier dans les psaumes : (**Psaume 8**) La gloire de Dieu et la grandeur de l'homme

O Seigneur, notre Maître, que ta renommée est grande sur toute la terre!
Ta majesté surpasse la majesté du ciel.

Mais c'est la voix des petits enfants, des tout petits enfants, que tu opposes à tes adversaires.
Elle est comme un rempart que tu dresses pour réduire au silence tes ennemis les plus acharnés.
Quand je vois le ciel, ton ouvrage, qui invite l'homme à chanter la gloire de Dieu, la lune et les étoiles, que tu y as placées, je me demande :

L'homme a-t-il tant d'importance pour que tu penses à lui?
Un être humain mérite-t-il vraiment que tu t'occupes de lui?

Or tu l'as fait presque l'égal des anges, tu le couronnes de gloire et d'honneur.
Tu le fais régner sur tout ce que tu as créé : tu as tout mis à ses pieds, moutons, chèvres et bœufs,
et même les bêtes sauvages, les oiseaux, les poissons, et tout ce qui suit les pistes des mers.

O Seigneur, notre Maître, que ta renommée est grande sur toute la terre!

François avait une âme de poète et il était particulièrement sensible à la beauté du monde créé. Il était doué d'une grande sensibilité, et après sa conversion il entre dans une démarche d'action de grâce pour tout ce qui est sorti de la main de Dieu et qui a été confié aux hommes.

François en toute œuvre il admirait l'ouvrier ; il référait au créateur les qualités qu'il découvrait en chaque créature. Il se réjouissait pour tous les ouvrages sortis de la main de Dieu (Ps 91,5) et de ce spectacle qui faisait sa joie, il remontait jusqu'à celui qui est la cause, le principe et la vie de l'univers. Il savait dans une belle chose contempler le très Haut. Il poursuivait à la trace son Bien Aimé en tout lieu de sa création (Cant 5,17) se servant de tout l'univers comme d'une échelle pour aller jusqu'à Dieu. On n'avait jamais vu pareille affection pour toutes les créatures ; Il leur parlait du Seigneur et les invitaient à la louange. *François parle aux oiseaux fresque de Giotto basilique supérieure à Assise (1295-1299).*



"Mes frères les oiseaux, vous avez sujet de louer votre créateur et de l'aimer toujours, il vous a donné des plumes pour vous vêtir, des ailes pour voler et tout ce dont vous avez besoin pour vivre.

De toutes les créatures de Dieu, c'est vous qui avez meilleure grâce ; il vous a dévolu pour champ l'espace et sa simplicité ; vous n'avez ni à semer, ni à moissonner ; il vous donne le vivre et le couvert sans que vous ayez à vous en inquiéter."

À ces mots, rapportent le saint lui-même et ses compagnons, les oiseaux exprimèrent à leur façon une admirable joie ; ils allongeaient le cou, déployaient leurs ailes, ouvraient le bec et regardaient attentivement. Lui allait et venait parmi eux, frôlant de sa tunique et leurs têtes et leurs corps. Finalement, les bénit, traça sur eux le signe de la croix et leur permit de s'envoler. Il reprit la route avec ses compagnons et, délirant de joie, rendit grâce à Dieu qui est ainsi reconnu et vénéré de toutes ses créatures.

A force de remonter à l'origine de toutes choses, François avait conçu pour elles toute une amitié débordante et appelait frères et sœurs les créatures même les plus petites car il savait qu'elles et lui procédaient du même et unique principe.....Quand aux créatures dépourvus de raison elles ne peuvent être immédiatement ordonnées à Dieu, mais elles le sont par l'intermédiaire des hommes.

Saint Bonaventure disciple de Saint François s'écrie : *(chaque strophe est lue par des personnes différentes)*

Celui que tant de splendeurs créées n'illuminent pas est un aveugle.

Celui que tant de cris ne réveillent pas est un sourd !

Celui que toutes les œuvres ne conduisent pas à louer Dieu est un muet.

Ouvre les yeux, prête l'oreille de ton âme délie tes lèvres applique ton cœur : Toutes les créatures te feront voir, entendre, louer, aimer, servir, glorifier et adorer Dieu

Pour nous aujourd'hui, la spiritualité héritée de François et de ses disciples est toujours vivante et revêt un côté pratique qui est l'engagement personnel et collectif pour l'admiration, la contemplation le respect et la défense de l'œuvre créée par Dieu. Chaque disciple de François et chacun de nous est responsable de témoigner de l'amour créateur en invitant chacun à avoir des dispositions « fraternelles » vis-à-vis de chaque créature. Une forme de charité universelle qui reconnaît que chaque être est une œuvre d'amour.

Dans son encyclique « **Laudato-si** » sur l'écologie chrétienne, le Pape François fait plusieurs références à François d'Assise et à Saint Bonaventure, pour fonder ses propos.